

は、短期融資の道を考えるかも知れませんけれども、お話をのように、通常国會における補正予算で考えてやることは、もはや政府を信頼してないと、こういふるわけであります。今まで同様なことがたびたび繰返されてきておる、今日の地方財政の赤字はなるほど政府のみの責任でもないし、同時にまた地方団体のみの責任でもないと考えます。こういうことを考えましたときには、今お話を伺りますと、昨日衆議院の地方行政委員会において付帯決議がなされた、こう申されましたが、その付帯決議の内容をみましても、なかなかあいまいで、ほんとうに政府がこれについては責任をもつて財源措置をやるべきかどうか非常に疑わしいわけであります。具体的に地方公務員に国家公務員と同様に年末手当を支給せらるため、自治庁長官としてはどううござります。あるいは指示を地方団体に与えようとしておられるのか、承わっておきたいと思います。

は、この間の閣議決定の趣意をよく守つてやつていただきたい。もし、して私に言わせるならば、公平の原則によりまして各団体が同じような措置をとることを期待するという以上には、自治の本義から申し上げましても申し上げることができない、かように私は思つております。もちろん言うまでもなくこの問題は切実な問題ですから、節約もする、融資も仰ぐ、そのあとははどうするかということは通常国会において措置したい、それに努力したい、こう考えておる次第であります。

○田畠金光君 私の伺いたいことは、節約をする、なおかつむずかしいところは融資に財源を求める、そのあと措置について補正予算で処理するとか、あるいは昭和三十一年度の地方財政計画で処理するとかお話になつておられますのが、節約もし、あるいはまた既定経費の削減をやつてみる、なおかつ赤字、融資に仰がなくちやならぬといふ地方団体に対しまして、最終的な責任は政府が一般会計なり、あるいは次の通常国会において明確に処理をされるという御方針であるのかどうか、この点を承わつておるわけです。

○國務大臣(太田正孝君) 申し上げるまでもなく、通常国会における任務といたしましていろいろの問題があります。まだ予算の編成方針もきまっておらないときでござりますが、今申しますしたような事態がありましたときには、これを措置すべく大蔵大臣と話を合つて、また閣議にもかけましてその措置をとりたい、その努力をいたしました。これ以上私としてははなはだ申しわけないことですが、出ることができ得ないのでございます、どうして

○田畠金光君 そういう通常国会で措置したい、努力したい、それだけでもって自治廳長官は、当初述べられたように、國家公務員に苦しい中から〇・二五の増額支給がはかられるとするならば、公平の原則からいって、地方公務員にも同様の措置を講ずるようになたい。その公平の原則が実施実行できるとお考えになるのかどうか。單にその努力をしたい、それだけでもつて從米の政府の財源措置、地方財政に對してとりきたた態度からいった場合、それだけのことでの赤字で悩んでいる地方自治団体が増額支給ができると、あなたは考えておるのかどうか。ほんとうに実行、実施さるといふなら、自治廳長官としてもう少し明確な態度をもつて、国会において答弁されるそれだけじゃ足りません、地方自治団体に対してもしかるべき指示等を与へなければ、せっかく政府のきめられた方針といふものは何ら地方団体において実行できないと考えますが、もう少し私は自治廳長官から、きょうは強い明確な意思表示がなされるものと期待しておりますが、そういうことじや恐れ入った次第です。もう一度承わりたいと思います。

幾らのものをどうするとか、きまどな
い条件のもとにおける今回の措置でござ
りますので、私の言つた意味は誠実
にその結果を見て処理するといふほ
か、国としてもそういう努力しかでき
得ないのでないかと存じ上げます。
○田畠金光君 お話を承わっておる
と、ますますわからなくなってきたわ
けですが、節約をするとかといつても、
まだやつてみないことにはわからな
い、なるほどやつてみなければわから
ないことだが、過日根本官房長官のお
話をおわりました。ところが國家公務
員については一般会計の財源の節約、
あるいは移流川等によつて十分まか
なえるものだ、大蔵大臣も、あるいは
各省庁の所管大臣からも明確に説明を
受けておる。国家公務員に関する限り
は政府のこの決定した既定人件費の節
約、あるいはその他旅費、旅費の節約
等、こういうふうなことによつて処理
し得る、こういうふうなことを明確
に答弁になつたわけです。今お話を承
わりますと、これさらもまだやつてみ
ないとわからない。そういうことじや
不確定な財政の見通しの上に立つて、
今回の国家公務員に対する年末予当の
財源措置をはかられているのですか、
その点を承わっておきます。

○田畠金光君 給与担当の河野国務大臣が見えておりますので……。いろいろこの年末手当支給については人事院の勧告を尊重すべきであると、閣内においても一番熱心に積極的な意見を持たれたのは河野国務大臣であるというふうなことはわかれは聞いておるわけです。同時にまた河野さんは、この地方財政の財源措置についても、いろいろ積極的な意見も述べられ、また大藏大臣の措置についても意見を交換されておるよう承つておりますが、今すると、これは国家公務員には支給されても、地方公務員に対しては事實上支給されない、支給が困難である、こういうあいまいな閣議決定の要綱によつて節約しろ、それでできないところは短期融資のめんどうを見てやろう、それじゃそのあとはどうするか、こういう明確な政府の方針が示されないような内容で、今の赤字に悩む地方団体が増額の支給ができるかどうか、これは不可能だと思うのです。現実にわれわれは地方を歩いてみればできなかい相談なんです。この点に閑しまして、政府はもう少しこの国会を通じて、明確な態度を明らかにし、また地方団体に指示される必要があると私は考えまするが、河野大臣はどう考えなさるか、承わりたいと思います。

出せないといふ感覚を持つてないのです。いろいろ御意見もおあります。しかし私は見方によつていろいろあるでしようと思いますが、中央において節約をし、移流用をして、これだけのものをやろう、やれわれもそれぞれの県に帰つてみ、それぞの市町村に帰つてみて、この中長期融資はどうなんだと言えば、これは中央のように大きくまとめておるところならば出しやすいが、こまかくなつておるところでは第一出しにくいうことがあると思います。ことに市町村等においてはその例が非常に多いと思います。また別の面から申しますと、全国の都道府県市町村におきまして、非常に合理的に計画をしほつて立ておられて、いやしくもそういうものは出しにくいという極端な財政の県もありかも知れないと思います。総じて考えますのに、私はこれはしきうと論でございますからお叱りを受けるかもしれません、中央において約一兆の金を使つてこの公務員に対して年末にこれだけのものを節約し、流用をして出そうということができるならば、地方においても約一兆の金を使つて、そうしていろいろ仕事をしておるもののが、やっぱりそこに工夫と努力をすれば出てこないことはないだらうという感覚でございます。それはほんでもない話で、現に五百億円借金をしておるではないか、これだけ赤字ではないか、赤字は赤字でございます。

からその金が絶対に出ないかという場合、絶対に出ないとばかり言うわけにいかぬだろう、中央の方においての苦しさとを考え合わせてみて、これは努力をしてもらう余地が絶対ないということは私は言えないと思うのであります。借金があるからといって、一方において少しの余裕もないということは私はないという気がするのであります。従つて閣議決定にいました通りの結果を、私はこれで一応公平の原則も徹底するかどうかはしませんが、一応徹底してやればやれるじゃなかろうかということで、担当者としてこれを了承したわけでございます。しからばその短期融資したものについての跡始末はどうするか、これは先ほど自治庁長官からお話しになりました通りに、次の通常国会において、地方財政を根本的に考え方す際に、これもあわせて解決をするということで一応見通しがつくんじながらうかという解釈をとつておるわけでございますが、しかしこれはどこまでも自治庁長官からお答えになりました通りが担当者としての権威のあるお答えでございまして、私は給与の担当者として、そういう見通しでこの決定で差しつかえないじゃないかということで、私はこれでお誂りをしておるわけでございます。

県と、あるいは農村地帯を持つ府県等とはおのずから違うと考えますのが、自主財源というものは、特に農村県等の場合は二〇%そらですね、あとの七〇%以上はほとんど国庫に依存する財政の実情にあるわけなんです。そういう自主財源がほとんど保証されない切り詰められておる地方の貧弱な府県において、國家予算と同じように節約して出せるならまことにこれはありがたい話だが、事實上その論議の前提が大きく狂っているのです。そういうような頭でもって、国が節約するのだから君たちも節約しろ、節約すればそれくらいできるだろう、こんな甘い考え方でこの問題と取り組んでおられるならば、これは大きな過ちだろうと、こう考えるのです。先般地方制度調査会からも答申案等が出されたと思いませんが、とにかく本年度に関しては当然政府が財源措置をやるべきにしかわらず、まだ二百億前後しかやってないということも言っておるわけなんです。また財政懇談会の中間報告等を見ましても、本年度の赤字について政府が何らかの措置をとるべきだと、こととも強くうたつておるわけです。同時にまたもちろん地方行政制度の根本的な改革と、あるいは簡素化合理化等についても要請をしておるわけです。ところが地方制度調査会でも財政懇談会においても、今ままの地方財政はどうにもやつて行けぬのだ。これは短期融資の道なり、あるいは財源措置を、交付税の引き上げを考えなきやならぬのだ。いずれもこれは認めておるのですね。そういう事態の中において具体的に問題をしぼった場合に、公務員の年末手当の支給の問題です。これ

は多く赤字融資というものに依存せざるを得なくなると思うのです。そういうふうな場合、通常国会で措置をすると言われておりますが、要するにその通常国会で措置をするといつても、それは政府の責任において、国家の責任においてやるという意味もありましようし、あるいはまたそれを府県の責任に転嫁するという道もあります。で、ほんとうに國が今的地方の財政、あるいは具体的に公務員に年末手当をどういうふうに支給したいと思うならば、将来通常国会において、政府の責任でこれは処理するのだという明確な意思表明がなされなければ、これは地方団体においては実施できないと、こう考えるのです。この点に関して……。

私は思う。地方の方は非常に窮屈しておつて何も出ない。現に私は地方の行財政にしても一つ建て直しをしよう、一つやりかえをしよう、考え方方は私は悪いと思う。財源措置も悪いでしよう。財源だけ持つてくれば払う。あとは合理的にいっておるから財源だけ出せばよろしいという考え方方は私はまずまずなからうと思う。してみれば、そういうところにも節約の余地も残されておるということは、どなたも私は認めになつておると思うのであります。でございますから、一方において財政の窮屈は認めます。それはその通りでございます。しかし一方において財政の整備をし、そうしてこれを一つ合理化し、そうして出してやりかえて行かなきやいかぬということになると、どうなつたも私は意見をおいて一致しておる。してみれば、そこに年末になるべくこれらの公務員諸君のために努力をして差し上げようという気持になることは当りまえだと私は思ふのであります。それを初めからこれは短期融資によるべきものだ、国家で責任を負うべきものだ、これは私は遺憾ながら然成できないのであります。これはそうすれば地方の今のやり方は全部よろしいのだ、ただ政府の財政の裏づけだけが足りないのであるからこの借金ができたのだ。これ以上しほつても振つても出る余地はないのだ。非常にりつぱにやつておるのだということを全面的に認めるならば、今御意見通りに賛成しなければならぬと思います。しかし遺憾ながらさようには考えません。でござりますから、

ます地方において最大の努力をしていたたくだくのだ。そういう気持になつてこそ、私は労働問題の、みんなの気持が一致して解決ができると思うのであります。でございまますから、あえて私はこの措置をとるわけでござります。いろいろ御意見もございましようが、私はそういう考え方でございます。

さつたのじやこれはとても支給ができるない、こう考るのです。この短期の赤字融資について私のお尋ねしたいのは、もう少し政府として明確な態度を示さなければ、ほんとうにやりくりしても、どんなに節約しても出ない府県においては、今でも何億何十億といふ赤字をかかえておる府県が相当あるのぢや、どうも府県による、つまり府県の

今これまでの経緯にかんがみ、そこで十分に委員会等の御答申を尊重して、政府といたしましてはこれらを根本的に考え方直して、そうして各府県の財源についても、各府県の行政の建て直しをして、将来の見通しのつくようにならぬ根本的な改革だと私は思うのであります。その際に今回短期融資いたしますものはそれに繰り入れて、あわせてこれを解決するということでいいのじやないか、私はこう思うのであります。でござりますから、一方においてここで借金をしておけば、融資を受けておけば、この次にどうせその中に入れて解決してもらえばいいというような考え方でなしに、できるだけ府県においてはこの問題解決のために、條約、整理をしていただいて、そうしてなおかつ今お話をよくなにおかれましては、それをおきましては

るにまじめにやった地方団体だということになると思うのです。まじめにやった地方団体については、政府としては当然これは通常国会において政府の地方財政計画等に繰り入れて補償してやる、こう、うようなどになれば、これは非常に穩当な行き方だろう、こう思うのですが、この点について長官はどういう腹がまえで大蔵大臣等々と話し合いをなされておるのか、一番頼りにしておる自治廳長官は、もう少ししっかりした腹がまえでやつてもらわぬと、まことにこれは不安で地方団体はどうしていいかわからぬと思うのです。あなたの態度、あるいはあなたの動きを注目しておるのだから、もう一つ勇気を持つて、ほんとうのところはこうだ、そうなればあなたを多くの人方が支持するでしょうから、来年度は地方団体も安心して何とかしてもらえる、こういう期待を持ちましょうか

節約の状況は、形容して申しますならば相当涙ぐましく聞かなければならぬものがあるのであります。だから河野大臣も言われる通り、とにかく国だってそんなに楽に今回の資金を、予算の措置といいますか、相當に各省に舞ふと思ひます。今までの実績から申しましても相当の余地があるじやないかと、いうことは、私自身が書うよりも、今、河野大臣が言うように、あんなにまで怠けたというような世間の声がありましたがにもかかわらず、實質におきましては相当の整理をしておるのであります。だから私も申し上げましたように、その上にというのでありますから、相当苦しいところはあるうと思ひます。けれどもその問題は団体によって違ふことでもござりますし、お薦葉のようないい団体を取り上げてとすることは、財政措置としてどうなるか、私少し研究したいと思いますが、でき

な改革となれば、これはのちほどまた行政管理庁長官としての国務大臣に質問する行政機構の改革の問題とも関連するが、これは政府自身も行政機構の改革は次の通常国会に提案しようとしている。地方團体についてもそういう根本的な機構の改革と いうものは、これはおそらく昭和三十九年度の財政年度以降の話だと思うのです。私はそのような点はそれとして当然やるべきことであらうが、当面の問題として、この公務員の年末手当の財政措置をどうするかという問題にまでつかって参ったとき、今の河野国務大臣のお話によりますと、地方がとにかく大きな仕事をやってるんだから、まだやりくりをすればできるのだ、そういう甘い考え方で処理をな

○國務大臣(河野一郎君) それは先ほど
ど自治廳長官からもお話をありました
通り、現在ありまする赤字、これを根
本的に行財政の建て直しを地方において
てはいたしまして、ことにまあこうい
うことを中心とするのはどうかと思いま
ますが、私の担当しておりまする農林
省関係の仕事を最も大きく扱っており
まする府県は大体貧弱県でございま
す。そういう県の持つておりまする財
源が非常に貧弱でございます。こうい
うものをこのままにして、なおかつこ
こで短期融資をして、その責任は政府
はとらぬなどということは、これは私
ははじめと申したら当るか、さわるか
しりませんが、知事さんはお出しにな
らぬと思います。そういうことはある
べきはずのものじゃないのであって、

○委員長(小柳牧衛君) 田畠君どうで
すか、まだたくさんありますか。

○田畠金光君 今度は自治局長官に一
つ、足りないから……。

○委員長(小柳牧衛君) なるだけ簡潔
に……。

○田畠金光君 長官にお尋ねいたしま
すが、今、河野國務大臣から最後の答
弁にはいささか含みのある、味のある
答弁が聞けたわけですが、それで一
つ、長官としては、とにかく各地方團
体が一生懸命に努力した、しかしそれ
でもなおかつ短期の融資に依存をしな
ければならぬ、そういうところは要す

ら、この際長官の所信を承ねておきたいと思います。

○國務大臣(太田正孝君) 私の申し上
げたことと河野大臣が言われたことと
少しも違わないでござります。私も
実は入閣する前に、地方は少し放漫
じやないかということをいぶん聞き
ました。けれども私は本会議において
申しました通り、今日の地方の赤字と
いうものは地方においても罪はあつた
ろう、また國の方にも不親切はあつた
ろう、ところが実際を聞いてみます
と、世間一般に地方財政に対する注意
が深まりました関係もあり、当事者に
おきましても実は相當な節約をしてお
るのです。節約なんかしないだろう、
できないだろうと思つておつたのが、
現実におきましては、各地方における

るだけ節約をお言葉を借りて申せば、勇気を出してやっていただきたい。そうして金縛りのうまく行かぬところは短期融資をする、その後においてなお國家が見なければならぬ問題がございましたならば、通常国会において措置する、どうも筋といたしましても、私は政府のとったこの重要方針をもつて行くよりほかはない。お考えのほどはとくと了承いたしました。できるだけ私は自分の立場から努力をいたしたい所存でございます。

○委員長(小柳牧衛君) 田畠君どうですか、まだたくさんありますか。

○田畠金光君 今度は自治庁長官につ、足りないから……。

○委員長(小柳牧衛君) なるだけ簡潔前であります。

○國務大臣(太田正義君) 私の申し上げたことと河野大臣が言われたことと少しも違わないでございます。私も実は入閣する前に、地方は少し放漫じやないかということをいぶん聞きました。けれども私は本会議において中しました通り、今日の地方の赤字と、うちのものは地方においても罪はあつたらしい、この際長官の所信を承ねつておきたいと思います。

るだけ節約を、お言葉を借りて申せば、勇気を出してやっていただきたい。そして金縛りのうまく行かぬところは短期融資をする、その後においてなお国家が見なければならぬ問題がございましたならば、通常国会において措置する、どうも筋といたしましても、私は政府のとつたこの重要方針をもって行くよりほかはない。お考えのほどはとくと了承いたしました。でき

○田畠金光君 長官にお尋ねいたしましたが、今、河野國務大臣から最後の答弁にはいさきか含みのある、味のある答弁が聞けたわけですが、それで一つ、長官としては、とにかく各地方団体が一生懸命に努力した、しかしそれでもなおかつ短期の融資に依存をしなければならぬ、そういうところは要す

ろう、また國の方にも不親切はあつたのを聞いてみますと、世間一般に地方財政に対する注意が深まりました関係もあり、当事者におきましても実は相当節約をしておられるのです。節約なんかしないだろう、できないだろうと思っておつたのが、現実におきましては、各地方における

○田畠金光君　お訴を承わりまして、どうも期待したような御答弁を得られないのはまことに残念です。で、觀点を変えましてお尋ねしたいことは、あなたも入閣されて初めて地方団体の中にも涙ぐましい節約をやり、いろいろ人

員整理等もやっているところもあると
いうことを発見されたようで、これは
大きな国政のためにプラスだらうと思
うのです。別に私は何もかも地方団体
を弁護しているつもりじゃないのです
よ。これはよく誤解のないようにお願
いしたいと思うのです。私がいるのは
福島県ですが、福島県はかつて吉田自
由党の圧倒的多数を占めた、六十一名
の定員のうち自由党五十五名の多数を
占めた県です。ですからわが想うこと
ならざるはなしという県ですが、その
県において、長い吉田内閣のもとにお
いての地方財政措置あるいはその後
のまた鳩山内閣の地方財政の措置のも
とにおいて、今日相当多額の赤字を出
しているわけです。でありますから、
私たちも地方財政の運営については相
当な批判を持つておるわけであります
から、何もかも地方団体を弁護して
いるつもりは何もないのです。そのこ
とはよく前提として御理解願いたいと
思うのです。ただわれわれといたしま
しては、政府にも大きな責任があると
いう一点から、それで今のおなだのお
話はお話をとしてわかりました、それ
じゃ最初にあなたが述べられた国家公
務員に支給するならば地方公務員にも
支給できるように、公平の原則から自
治長官はめんどうをみてやりたい、
こういうお話を。そこで今のように
窮屈せることろは窮屈せることに応じて、
とにかく短期融資なりでも、まあとに
かく年末には〇・二五の増額を保障し
て上げよう。実際それを実行せしめる
のに、今申し上げたような赤字府県に
対しまして、自治長官はどういう配
慮でもって実行させようとするお考え
なのか、どういう考え方でどういう行政

上の指導、あるいは指示等を通じて実行させようとするお考えであるのか、その辺の具体的な方法等をお聞かせ願わぬと、あなたの答弁は全くその場迷走の私には危険性があるので、一つはお聞きした御方針を聞かしてもらいたいと思います。

○國務大臣(太田正孝君) 短期融資につきましては、今までのだいぶ悪い例もあるようで、地方の御期待に沿なかつたことが大へん多いということは私承りました。今回の措置につきましては、大蔵省に地方側の要求を、正しいものはいまして必ず実行するようにならねばならないと存じます。

○千葉信君 この間も給与担当大臣との給与問題についてだいぶ長いことわたり合いましたが、結局今日なおそのときに問題として残つた見解の相違から出てくる点が、やはり重要な問題としてこの法律案の審議の段階でかなりしほられてきていると思うのです。先ほど河野さんが言われたように、今日のようないい給与で一生懸命働いていたる公務員に対しても、この程度の期末手当は出すべきだという御意見はこれだけりっぱだと思うのです。全くその通り。ところが河野さんは田畠君の質問に対しても、地方財政のあり方、運営等について十把一からげに荒っぽい考え方をして、問題を軽く考えておられる点がやっぱりあると思うのです。まあいいところをどうするかということ、そういうじゃないところの場合はですね。やはりこの年末手当の問題の解決は重い状態でのしかかつてきてくれる。しかも政府の方から出たこの法律案によると、

そういう場合には、政府の方でも何も
○二五でなくてもよろしいという条件
件があるから問題がある。その点な
くですよ。そういう場合にはまあこ
れは自治庁長官も、さつき河野さん
も言われた給与は公平でなくてはい
かぬ、当然なことです。能率に応じ、
物価の状態に応じ、適正な額にきめな
ければならぬと同時に、公平ということ
が一番大事。ところがそういう地方財
政の状態、しかも千変一律の放漫な
あと財政措置について政府の方から
やり方じやなくて、はじめてやつてい
けばならぬと同時に、公平といふこと
とが一番大事。そこらがそういう地方財
政なんです。しかも千變一律の放漫な
明確な態度が表明されないと、その影
響がやはり地方公務員の頭にかかる
しんでいる地方財政なんです。しかも
員会で決議をして政府にはつきり答申
させるとか、そういう方法でもとらない
いと、この給与法自体の持つ、改正法
律案自体の持つ欠陥が、非常に一部の
ものに不公平をもたらすということにな
なるといふおそれが依然として残って
おる。まあ河野さんも太田さんも給与法
は公平でなければならない。私は賛成だ
と思う。そこでそろそろこの法律案を
審議の大詰めに来ておるようだから、
一体今度の政府のとった措置が、この
附則の第二項を含んですこぶる公平を不
欠いておるという点があるので、私はそ
の点を聞いてみたいと思う。一休会期
間この年末における給与の問題、期末手
当の問題をめぐって起つたこの紛争交
渉で、もうすでに決定したところの公

共企業体とか、あるいは特別会計現業職員、その団体交渉の結論といふものは、これは政府の方もはつきり知つておるはずだし、政府の責任もまたはつきりする。ところがここにこの問題が、一体根本的のこの問題の解決がはたして公平に行われておるかどうかと、いうことについて、はつきりその参考にしなければならぬ文章があるのであります。それは去年の十二月の十七日、淺井総裁から、当時の給与担当国務大臣に対する出された通牒です。読んでみるとからちゃんと聞いて下さい。「本院は十二月六日付をもって、本年十二月に支給すべき一般職の職員の年末手当について、一般職の職員が団体交渉権を認められていないことにかんがみ、公共企業体等職員と均衡を失せざるよう措置されたい旨申し入れました。その後各公共企業体等職員については団体交渉の結果、その年末手当支給額は相当程度増加することに逐次決定をみつつあります。」これは昨年の十二月なんです。ところが「本来公共企業体職員と一般職職員との年末手当について、前者は一・〇月分、後者は一・二五月分を基本として予算に計上されており、かつ、第十八回国会において政府は両者の比率は、右予算上の比率で均衡がとれていると説明しておられます。従つて、団体交渉によつて公共企業体職員について、右予算上の一・〇月分より増加する場合には、両者間の均衡がとれるよう万全の策を講ぜられるようここにあらためて要望します。」私の読み上げた理由は、本来その公共企業体の職員の場合には、年末手当は一ヵ月分、一般職の職員等の場合には一・二五ヵ月分というのが、

これが予算に組まれて、しかもそれがはつきりそういう差をつけることにによって権衡を得ている。これはまあこれにもその根拠となっている预算計数、これは数字ではつきり持っております。しかしこれはまあ煩雑になりますから、そこまでは私は読み上げる必要はないと思う。今回の政府のとられた全般の措置については、この人事院の總裁の文書から見ましてもまあ公平はずしていいると思います。そうですね。片方は〇・二五カ月分、気の毒な一般の職員諸君は〇・二五カ月分しかふえない。政府は人事院の勧告をいれておりますが、しかし一方では〇・五カ月分もしくはそれにプラスアルファーで、団体交渉で政府職員に対して支給することになつてゐる。公平だなんといふことは言えない。しかし僕はこういうことを河野さんに言つたからといって、公共企業体の職員や政府機関のその他の分を引き下げるといふのじゃないのですよ。これは勘違されちゃ困ります。私がここでこういう政府の今回とった措置が不公平であることをここで明らかにした理由は、一方ではそういうふうに有利なものがあるのに、この一般職の水準にさえ達しないおそれのある地方公務員があるということです。それが問題だと思う。一體この間もここで質疑をいたしましたが、今回のこの給与法を、一般職の職員の給与法を出すに当つて、政府の方では一般職の職員の場合には明らかに各省庁とも〇・二五カ月分は出せることをつけて差をつけてもよろしく第二項をつけて差をつけてもよろしい、そこまで行かなくてもよろしい。

一般職の職員の場合には〇・二五カ月なんが出ることははつきりしている。それを法律にこんなことを書いていい。減らしてもよろしい。それは一体どこへ行くのだ、どこへ影響が行くのか。みんな地方公務員じゃありませんか。河野さんはそれを出すべきだ、出せるという見解をとっていますとあなたは言うけれども、そんなことなんか節約する余地がない。地方公共団体にどういう印象を与えますか、はつたりをやっているとしか感じられない。ほんとうに河野さんが責任をもつて給与の公平化、あくまでも公平にやるというためにはこういう附則があるぢやいけないのです。どうしても今その附則をもうここでとるわけにはいかないから、もうその段階は過ぎたからだめだというなら、それなら政府の責任で、非常に節約の余地はない、しかもあなたが言うように安い給与で一生懸命働いている公務員に対して、無理をしてでも〇・二五カ月分を出すためにも短期融資をして、その跡始末についてもつと政府が明確な態度をとらないければならぬ、もっと積極的な答弁をしなければならぬ、それをやることがこの給与法の欠陥の埋め合せをすることになるのです。

しております。すべてのものは理想通りやれることは一番やりたいのですがあります。しかしそれには何をやっても経過規定がつきますし、経過において不十分な欠点がつくことはやむを得ぬと私は思うのであります。それはお話を通りやれば一番いいだろう、できれば一番いいだろう、それはその通りであります。しかし私はみずからこの担当者として、むしろこの勧告を生かし、明年度からは予算に計上してやるべきだ。本年度は途中のことなんだかあります。しかし私は必ずこのじやないかと思うのであります。たゞ地方公務員の場合に、この附則がついておるから、中央の方は君らがきめた通りやれるだろう、地方の方はそこは行かぬじゃないか、こうおっしゃるかもしれません、それは地方のそれまでの長において最善を尽す。これはどなたもこういうことで今後の問題をして、地方のそれそれの機関におきましても、この政府の位置に一つならうて行くようにお願いをするということを明らかにしたわけでございまして、今御指摘のように、なぜこんなものをつけておく、それはつけぬでおけばつけぬがいいと思しますけれども、これは経過規定としてやむを得ぬ趣意と、こう思ふのでございます。

善を尽されたことは私も了とする。しかし、にもかかわらず、あなたが言うような考へでやられたその結果として、でもここに問題となり、心配される点がやっぱり残っているということに私は問題があると思うのです。その点がまだしも将来恒久的に立法化すべき行政の状態が非常に苦しい。節約しなければならぬ、もしくはできるのにしないところもあつたりしていることも、これは事実でしよう。しかしそうじゃなくて、もうぎりぎり一ぱいの余地のない地方自治体の場合には、おつしやるようなことはむずかしい。しかも他に赤字を一ぱいかえており、これ以上赤字があえることについっては、しり込みをするのが私は人情だ。そういう場合に国家公務員と同じような水準でこの問題を合理的に解決してやるために、政府の方として、もう少し積極的に短期融資をした分等については十分了解ができるよう答弁を国会をしておく責任が政府としてもあるはずじやないか、この点。

おいては私はなされると思うのです。なされた場合、その長は当然その妥当性をもつてこれを中央の方に言っておいでなれば、中央はそれに対して短期融資の道はちゃんとあるのです。なされた場合、その道がなくして、ただ節約約をしてもいかぬ、それはその地方、その府県、その議会が決定もするし、勧告もするでございましょうし、中央においてはその融資の道もあけてあります。ということは、先ほど自治府長官は、それについては最善の努力をすると言つておられますし、すでにこれは大臣も閣議決定をいたしました以上、当然これについて短期融資のあつせんをすることを私は期待いたします。この跡始末が十分ではない、跡始末に心配があるという御意見がある者もありますが、跡始末は先ほど申し上げましたように、今までにある借金と一緒に合併させて、これは明年度以降において、これをはつきり全部解決の道を再建整備すべきだということで、私は一応どこにも無理はないのじゃないかと、いふような気持がするのですが、それが意見の違ひになりますからあえて申し上げませんが、御了承をいただきたいと思うのです。

給の関係で不公平もしくは不利疏をうむる者があつてはならないというのがもう一つの問題点なのです。ですかから、そういう点から衆議院の地方行政委員会でも、それから本院においても、ある委員会がその問題を取り上げて、やはり政府に対してもう少し反省を促しておく必要があるという、そういう決議が行われようとしていると思うのです。ですから河野さんの言つたおられるような問題は、簡単に楽観的に問題を考えていることのできない状態は、そういう点からもはつきりこれは出ていると私は思うのです。これは否定すべくもない実際の状態です。河野さんはおわかりです。しかし私はまあそれ以上ここで河野さんとやつても、大体どうしても一緒にならない平行線です。ですから私は、ここいらで自治庁長官宮に少しお伺いしたいと思うのだけれども、自治庁長官は、さっき何かこの問題についてはわき役であるよお考えを持つておられる御答弁がありまして、たが、私はこの問題については、今一段階では自治庁長官は主役だと思うのです。この委員会で問題となつている点については、今、河野さんに対する質問の中でもお話をしましたが、今回の法律案の内容なり、地方財政の状態から言いますと、やはり問題として心配される点が残っています。先ほど田畑君からもいろいろ質問されたようですから、私は重複を避けますが、この際この問題についてはあなたの主役のつかります。われわれも国会において、この程度が答弁のできる段階だとい

ことはわかるけれども、しかしそれではやはり問題は残るのです。あなたとしてはもっと積極的な態度でこの問題についての解決策を、あなたの私案でいいから、どうしようということを考えておらぬか、その点をもう少し明確に説明していただきたい。

○國務大臣(太田正孝君) 私がわき役と申しましたのは、言葉が練れておらぬかもしません。すでに衆議院におきましても、一般の地方財政再建促進特別措置法の審議において、國の立場あるいは自治府の立場から監督がましにこととか、あるいは差し出がましいことのないように、憲法に規定する自治体というものを主としてやれという修正まで出たのでござります。しかし、ああせよ、こうせよということを自治体に言う立場がないということを申し上げたいから、わき役という言葉を使いましたので、私の任務とされることがありますと、むろん積極的に働きかけるつもりでござります。言葉が少しく練れておりませんから、誤解があつたかと思いますが、自治をこねすことはしない。とかくこういう問題につきまして國の立場でやるお役所でございますというと、ああせい、こういふことになりますが、これを辺で質疑を打ち切りまして、一つ討論、採決に入つてもらいたいと考えます。(「賛成々々」と呼ぶ者あり)

○委員長(小柳牧衛君) 質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

それではこれより討論に入ります。

御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願います。

さりとて國があつちこつちというようないましまして、ただいま議題となつてあります。従つて政府が短期融資の方法によりまして、この窮状打開の措定をとられるということはむしろ当然のことでありますので、私は積極的にやりたいと申し上げておく次第でござります。

○廣瀬久忠君 だいぶ長く短期融資の跡始末の問題についての御質問と御答弁がございましたが、大体わかりました。結局全体を総合して私伺つておきましたが、短期融資の跡始末である財政措置については、自治体の建設も尊重しつつ、地方においてほんとうにまじめにこの処理をして行く、それでどちらにもならぬというような地方に對しては、将来取り扱うべき地方財政環として、ほんとうにまじめにやつた結果生じた赤字と認められるものは適当な措置をやるということについて、使つておきましたので、私の任務とされることがありますと、むろん積極的に努力をしてくれる、こういうことに私は解釈したいと思うのですが、これであります。

○廣瀬久忠君 それで私は大体よろしくと思いますので、ここでもうこの辺で質疑を打ち切りまして、一つ討論、採決に入つてもらいたいと考えます。(「賛成々々」と呼ぶ者あり)

○委員長(小柳牧衛君) 質疑は尽きたものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

それではこれより討論に入ります。

御意見のおありの方は賛否を明らかにしてお述べを願います。

第三の点は、かかるに現在、地方財政の窮乏は心ならずもこの公平の原則

○野本品吉君 私は自由民主党を代表いたしまして、ただいま議題となつてあります。従つて政府が短期融資の方法によりまして、この窮状打開の措定をとられる法律案、この法律案に関しまして、次のような希望意見

を付しまして賛成の意を表したいと思

います。

第一の点は、今度の国家公務員の期

末手当の扱いに關しまして、從来やや

もすれば軽く扱われて參りました人事

院の勧告が一応尊重されてきたとい

うことをつきまして、私はこれは公務員

全体の問題として喜んでしかるべきこ

とと考えております。将来もまた公平

な立場に立つ人事院の勧告等に関して

は、政府においては十分これに耳を傾

け、尊重するよう配慮を希望するわ

けでござります。

次に、この問題を考えますときには、

何と申しましても一番考えさせられま

す問題は、政治の要諦としての公平の

原則を貫くといふ点であります。教

育といわば、産業といわば、經濟とい

わば、人事といわば、われわれはあら

ゆる問題に対しまして公平の原則を貫

くことに最大の努力をしなければなら

ぬと思つております。期末手当の問題

は、従つて金額の問題である前に、公

平の原則といふ観点から見るとときにき

わめて重大な意義を持つておるものと

考へるわけです。従つて地方公務員、

あるいは國家公務員といふ身分上の相

違から手当に著しい差と不均衡を来た

すということは、同じく公務に従うと

した一般職の職員の給与に関する法律

の一部を改正する法律案に対しまし

て、社会党といいたしましては不満では

あるが賛成の意を表する次第であります。

なぜ不満であるか、この点は先ほ

思つております。

第三の点は、かかるに現在、地方財政の窮乏は心ならずもこの公平の原則

を貫き得ない窮状にあると見なければ

臣に対する私の質問の中で明らかにしません。従つて政府が短期融資の方法によりまして、この窮状打開の措定をとられるということはむしろ当然のことであります。で、この場

は、いろいろ審議の途上において論議されましたが、この短期融資は當

然最も考えられなければならないこと

だと思います。で、この場

憂えるわけでありまするが、こういう
ような点についても、もう少し政府は
民主主義の原則を尊重し、歴史の流れ
によく耳を傾ける、こういう態度を
とつてほしいと思うわけであります。

しまして、本法案を妥当なるものと認めまして、賛成をいたします。

○委員長(小柳牧齋君) 他に御発言もなければ、討論は終結したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(小柳牧衛君) それでは暫時
休憩いたします。
午後一時三十三分休憩

午後三時三十分閉会
○委員長(小柳牧衛君) それでは休憩

及び」云々ということがあるのでござりますが、この公共企業体以外にも最近公團とか、公庫とかいう非常に公益性の高いものができておりまして、そういうものを直接監察いたしませんでも、調査する権限は持つ必要がある。

○廣瀬久忠君 行政管理庁の監察の範囲は行政機構の範囲に限つておる。そして調査は十二号に特に限定して、も調査の対象を必然的に広めざるを得ない、かよう考へておる次第であります。

○委員長(小柳牧齋君) 御異議ないと
認めます。

一般職の職員の給与に関する法律の一部を改正する法律案を問題に供します。本法案を原案通り可決することに賛成の方の手を願います。

○委員長(小柳牧衛君) 全会一致でござります。よって本法案は全会一致で原案通り可決すべきものと決定いたしました。

木原財員の第十四名による本会議における口頭報告の内容、第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成その他自後の手続につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と叫ぶ者あり
○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと
認めます。よってさよう決定いたしま
した。

それから報告書には多数意見者の署名を付すことになつておりますから、本案を可とされた方は順次御署名を願います。

然地方公務員に対しましても同様な措置がとられるべきであると考えます。しかしながら、今日の地方財政の実情にかんがみまして、地方公務員に対する増額支給がはかられるためには、当然政府において予算上の措置、財政上にかんがみまして、地方公務員に対する増額支給がはかられるためには、当然政府において予算上の措置、財政上の措置をとるべきであろうと考えるわけであります。どうか一つ政府といたしましては、この法律案の趣旨が地方公務員にも十分実行できるように特段の地方財政に対する努力を払われ、次の通常国会において、いわゆる短期融資については政府の責任において処理をする、このことが明確に実施されることを強く要望いたしますして、この法律案に賛成の意を表します。

会議における口頭報告の内容、第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成その他自後の手続につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(小柳牧衛君) 御異議ないと認めます。よってさよう決定いたしました。

それから報告書には多数意見者の署名を付することになっておりますから、木案を可とされた方は順次御署名を願います。

○政府委員(宇都宮富德馬君) お詫びの通りでございます。
○廣瀬久忠君 そこでお伺いするので
すが、行政管理庁設置法の第二条の第
十一号によつて、「監察し、必要な勧告
を行う」ということが書いてあります
が、本来私はこういう行政管理庁が監
察をしたり、それから勧告を行ふとし
うことについては非常に問題が多いと
思うのですが、政府の考え方は、この
監察の範囲を今回広げないのでですが、
この監察に付属したる十二号の範囲を
非常に広げようと今回はしておる、調
査の範囲を広げようとしておる。そうち
いうのはどういう意味から特に今回調
査の範囲を広げようと言われるのか、
それを一つ伺いたいと思います。

○政府委員(宇都宮徳馬君) 各行政機関の業務の実施状況を監察する際に、その行政機関が監督している公共企業体、その他を調査する必要が起つてくるわけでござります。二条十一号にありまする「各行政機関の業務の実施状況を監察」する。これが本来の業務でございますが、その際に大蔵省なら大蔵省関係、あるいは運輸省なら運輸省関係の公共企業体その他を調査する必要がどうしても起つてくるので、かような十二号の規定が存在し、公団、公庫等の非常に公共性のあるそういうもののがふえて参りますると、どうしてか、主管大臣の監督だけでは公団の問題にしても公庫の問題にしても足らないのか、そこをお伺いしたいと思う。

○政府委員(岡松進次郎君) 私からお答え申し上げたいと思ひます。たゞいまの質問と、それから前の御質問にも関連いたしましてお答え申し上げたいと思います。

行政管理庁の監察は第二条の十一号で、各行政機関の業務の実施状況を監察しておるのでござります。しかしながら、今御質問のありましたように、各行政機関はそれぞれ主管の業務に関しまして、監督行政に基きまして自分の主管業務についての内部的な改善と、いうものの責任もあり、義務もあるう

○廣瀬久忠君 私は緑風会を代表いた

西川弥平治

と思うのであります。しかしながら、やはり自分の業務を指導監督するという面においては、従来の実績からみて非常にやはり限度もあり、足らざるところもある。従いまして、政府都内の第三者的な立場に立つ行政管理庁が、側面から行政機関の指導監督の面を監察いたしまして、そして足らざるところを御注意申し上げ、つまり行政主管官庁の事務を機から助言をし、足らざるところを補う、補完協力的な作用をするのでありますと、どこまでもその主管大臣の官庁の行政事務の改善をはかつて行くということに目的があるのでござります。また十二号の監察に因連して調査する団体が、現在は公共企業体、それから国の事務ではござりますけれども、主体は自治体であります、府県でございますけれども、も、仕事は委任または補助にかかるわるいの業務でござりますので、それに因連して調査するという言い回しを使つておるわけでございます。これはやはり主管官庁が監督しております監督行政に因連いたしまして、非常に重要な国事務と一体になつておる対象につきまして調査いたしまして、あわせてその監督をしております。主管官庁の監督行政の補完協力をしたい、こういう意味で設けられたのでございます。で、今回この調査の範囲を公団、あるいは公庫、あるいはその他に一応広められわれわれといたしましては、この法律ができました当時、もちろん公庫といふものは存在しておつたと存じますのが、公団というようなものはその当時

存在しておりません。また公庫も発足構となつて発足いたしまして、その事務も非常に新らしい仕事でございまして、なかなかそう手広く監察をするというような能力についてもみずから限度があるというふうな気持から、一応公共企業体、それから府県の委任または補助にかかる業務ということに限定いたしましてお願いいたしましたのでございますが、その後公團というようなものも新らしい形態で発足いたしました。またここに述べてあります四公庫等もその後活発な活動を開始しておられます。従来の監察の経過から見まして、それを監督しておりますところの主管官庁と、それに直接監督を受ける省接しておりますこういう公共的性の強いものを調査いたしまして、あわせてその主管官庁の仕事の改善をはかるという意味において、そういうものまでも一応調査しないと十分な監察の結果が得られないというふうに考えまして、改正案を提出した次第でございます。

は自己の大臣を信用しないんだという結論になりかねない。そういうような考え方であるばかりでなく、今までには事務の関係上、公共企業体並びに府県市町村だけに限つたが、これからは公共的性質のある機関ができればまだふやすんだというようなふうに聞えるが、政府に聞きたいことは、主管大臣をそう軽く見てよろしい、こういうのであるか、あるいは将来まだふやそうというのであるか、その考えを政務次官から一つ……。

的なものであつて、主管大臣の監督といふものに対する不信という意味はないのだとおもわれますけれども、それは私は一がいにそれに同意するわけには参らないのです。と申しますのは、今回の同法に對する監察並びに勧告というものの性質をみると、と、それはなかなか現場の調査ぐらいのものではなくて、相當に大きな政策上の問題にも影響を与えるのであります。こういう問題は、私の見るところではやはり主管大臣が十分に監督すればそれに内閣は信頼すべきものである。それを横の方から行政管理庁が監察して、そぞろいろいろな意見を出したというように私にはみえる。それは結局やはり主管大臣の監督に対する不信というものを社会に明らかにする結果になるといふふうにしかみえないと。それで、そういうことになりますから、この法律でもできる限り調査の範囲は限局するという態勢で今までできているのだと私は思つ。たとえば公共企業体三公社のこときは、従来は鉄道省の中にあつたもの、あるいは大蔵省の中についたもの、あるいは遞信省の中にあつたものを離したのだから、その関係においては調べてもいいというような新工合にみているのであって、新らしく生まれた公庫とか、公團といふようなもの今まで広めるということはよほど考えなければならぬ問題がある。ことに今回の問題について、法人の問題で二分の一以上を政府が義務的に支出するところの法人については、やはり政令で定めてこれを調査するというふうなことにし得ることになつていい。そうしてその内容は、示されたところによれば、日本輸出入銀行初め有

るいは銀行というようなものにまで及んでくるといふ改正在なつてゐる。ここまで範囲を広めるということである。と、私は関係大臣といふもののや、やはり監督権に対し、行政管理庁が非常に監察をし、調査をして、それを勧告するといふふうなことになつたならば、関係大臣のかなえの軽重を問われる、また不信の問題を天下にさらすといふような問題が起るんじやないか、そういうようなことをやることはいかにも私は行き過ぎの感じが深い。これは本来、私はやはりこういう種類は、この鉄道省から公社として国有鉄道を分けてしまう。それから専売局も専売公社にしてしまう。それから電電公社を作るといふようなことは、これは私はやっぱり占領政策の一つの行き方であつて、いわゆるディセントラリゼーションの一つの行き方である。中央集権はできるだけ減らそうといふ形からきた。そしてそういうものを、まあ引き離したけれども、アメリカの政策で引き離したけれども、しかしそれは引き離しつ放じいやいかぬから、自分でこういう工合に監督をしてゐるわけなんだから、しかし今度はもつと、従来の沿革のない公團とか、それからあるいは独立の人格を持つてゐる公團、それから会社、あるいは銀行といふようなもの今までその監督の手を広げるといふ、監督上の作用の手を広げるということは、それはどう考へても行き過ぎな感じを私は持つんですが、政府は今のお考へでは、将来でも公共的なものがあれば広げて行くよな考へですが、政府としては行き過ぎだといふお考へは持たないのであろうと思う

が、どういう工合に考えておられますよ
うか。たとえて言えば、ここで私は、
まあこういうことは実際おやりになら
ぬでしよう、おやりにならぬでしよう
が、日本銀行の監査、日本銀行の調査
を行政管理庁がやるとか、あるいは電
源開発会社の調査を行政管理庁がやる
というようなことは、それは私は世の
中の経済人の常識からいつたならば問
題にならぬのだと思う。それはどうい
うことをやるのかしりませんが、それ
は非常な、調査どころの問題ではなく
して、その社会的影響というものは非
常に深刻だ、そういう深刻な影響を与
えても調査をやるんだと、そして大臣
の監督権だけじゃ足らないんだとい
うような態勢をおとりになつて、いるの
はいかにも行き過ぎな感じが深い。そ
ういう点について意見を異にするなら
これもいたし方ありませんが、どうい
う工合にお考えになつておるか、一つ
伺つておきたいと思います。

は、われわれは調査の対象にいたそう
ていうようなことは考えておらないの
でございますが、ただ開銀、輸銀等
は、これは公共性の問題から申しまし
ても、それから政府資金の、ほとんど
全額政府資金でございます。であります
するから、こういうものは当然政令で
指定していいんじやないか、かような
確信を持つておるものであります。特
にこの行政監察の対象の拡大がわれわ
れの自由民主党内においても支持され
ております理由は、もしも保守合同
ができまして、そうして失政するとい
うような場合には日本はとんでもない
ことになる。保守党的失政は一番危
いものは疑惑ということなんですが、そ
ういうようなものを事前に、つまり防
止すると、予防するというような意味
においても、公共性の強い国家資金を
たくさん使つておるような団体は、十
分に行政機関の業務の実施状況の監
視と関連して調査する必要がある。そ
ういうような点から、自由民主党内にお
いても多くの強い賛成者を持っておる
わけでございます。

ると、まあ私は思う。それのみならず、現在一体こういうことを掲げるほどあなたの方の調査能力というようなものがあるのかどうか、私はその点を非常に疑う。将来調査をやるときにはどういうふうに、増員してまでやるのか、あるいは現在でもやり得るのかというような点についても、一つお伺いしてみたいと思ひます。

○政府委員(宇都宮篤馬君) お答えいたします。もちろんこれは能力という問題は相対的な問題でありまするけれども、順次これは広げた対象をやつて行く能力はあると確信しております。またこの能力は特殊な特別なやはり能力を要しますけれども、今までの監察能力によりまして、行政管理庁の監察能力は以前よりも充実しております。申し上げ得ると思ひます。

○廣瀬久忠君 要するに私と意見を異にしておるのは、私は主管大臣に主力を注いで、主管大臣の調査を十分にして、そしてこれを内閣のやはり成績を上げるようにするのが担当のほんとうの本筋であり、行政管理庁というよんなところで、主管大臣のまあ横から援助するというよりも、横の私はそういう援助よりも、主管大臣自身の部下の監督機能を充実する方がはるかに有利ではなかろうかと私は思うのですが、これは意見の相違である。それからまたあなたの方では、調査能力はおのづからもう今日は充実しておるからです。府県の監督であるとか、あるいは市町村の監督であるとか、あるいは從米政府の一部に属しておった日本国有鉄道にお伺いしてみたいと思ひます。

であるとかいうようなものについては、できると思いますが、こういう一般的民間のものまで入るというようなことは、いかにも行き過ぎであると思うのですが、これは意見の相違でありますから、それだけにとどめておきますが、しかし問題は、こういうことになつた場合においても、政令の決定にしてお伺いたしますが、政令の決定とおなれば謎にわたつてはならぬと思うのであります。そこで一、二の事項についておやりになるのだと思うが、その点は関係大臣の完全なる了解のもとにおこなわれるべきであると思うが、その点はどうであるか。それからこの参考資料によると、四半期ごとに計画を決定すると言われますが、その四半期ごとに調査をする公社なり、あるいは銀行、公社なりについての政金を出さるのであるか、あるいは一括して出しておこなうとおなればなりません。その場合にはすぐくに抽象的に出してしまふのかどうか、そういうような点について一つは際問題を伺つてみたいと思います。

○政府委員(宇都宮徳馬君) このの各条
管官序と十分連絡いたしまして、調査
自体は直接いたしました。

○廣瀬久忠君 それから私は勧告とし
う問題について一つ実際問題をお伺
したいのですが、監察をしてその監察
に関連をして調査をする。そうしては
論が出るのであろうと思うのですが
そこで勧告をするというその勧告をす
るというときに、どういう形式をもつて
おやりになるのか、閣議決定でおや
りになるのか、あるいは総理大臣の考
えでおやりになるのか、あるいは行政
管理庁所管大臣だけの考え方でおや
りになるのか、どういうようにおやりに
なるのか。

○政府委員(岡松進次郎君) 実際の手
続でございますから私から便宜お答へ
申し上げます。従来の形式は行政管
理官から主管大臣に勧告を出してお
ります。ただ重要な事項につきまして
は逐次閣議等に報告されまして、一応
の了解を求めて出すというような形
をとった場合もござります。

○廣瀬久忠君 私はこの勧告といふ
の影響、効果といふものは非常に重
大だと思うのですが、それは小さい問
題であるならば管理官から関係小
臣に勧告してもいいかと思うのです
が、ものによつてはなかなかかうは不

うものは一体どういふ取扱いによつたものでありますか。
○政府委員(岡松進次郎君) 勅告は相手官署に對して、先ほども申し上げました

せんでしたけれども、勅告とほとんど同時に閣議に大臣から報告をいたしておるわけでございまして、その前にも行政管理庁長官と運輸大臣とはいろいろお話し合ひしまして、勅告の時期等に

までの広がつて行つた場合に、私は憲法上の内閣の性格、すなわち内閣は行政権のまあ最も主体、主体とは書いてないのですが、行政権は内閣に属するとして書いてある。そして行政権を

ましては、管 理 庁 計 画 法 の 第 四 条 の 八 号 に、「長官は、監察の結果行政運営の改善を図るため必要と認めたときは、内閣総理大臣に対し、関係行政機関の長に所管事項の改善を指示するもの

題であるからよろしい。しかし特使にはそうはいかない。それからことに今回非常に範囲を広げておる。こういうことになると、非常に各省の間に問題点をまくおそれがある。内閣みずから

— 1 —

内閣に屬して、内閣は行政を推進する
についてはこれを統一して、そうして
推進をしなければならぬ。それを大臣
の間に一方の方から、横合いから勧告
をする、勧告という以上はそれはやは
り欠点がある、その欠点をこう直せよ

う意見を具申することができる」という規定がございます。これはたゞいま申し上げましたように、この規定の手続を今までは実はとったことがございませんけれども、将来そういうふうな重要な事項につきましては、この期

行政の統一を推進すべきところが多々あるからこういう点から不統一を来たすといふことは、実に行政組織としては妥当を欠いているのじやないか。それはなぜそうなるかといえば、主管大臣というものの監督権に対する内閣総理大臣

しました結果につきましては、当該主管官庁とわれわれ事務当局がよく打ち合せをいたしまして、そしてわれわれの意見について非常に懇意的なことで、あつて、非常に実現が無理だというようなことを勧告いたすことは努めて避けてございまして、勧告事項はやはり改善の可能性のある、また直接それが行政事務の運営の寄与するということを主眼としておりますので、一応勧告いたしました事項につきましては、相手方で行政管理室で監察をして、調査を現在の大臣の仕事についてあなたの方へ

いうことです。その欠点はお前の監督権が不十分であったということに帰する。そういうようなことを行政管理大臣が各大臣に対してもうけるというようなことになりましたならば、私は内閣担当のものは不統一になるおそらくがいるのではないか、こう思いますが、そういうおそれはないように運用ができるといふ確信をお持ちであるのか。

○政府委員(岡松進次郎君) 私から便宣お答え申し上げます。ただいままでわざとお答え申し上げます。

定によりまして、閣議に諮るというふうに
になるわけでござりますので、そういう
ふうな状況をとりまして、何かが政
府省内で対立するというような形は努
めて避けていきたい。いわゆる勧告は
当該主管大臣の監督行政をほかから協
力し、助言するという真の意味を実現す
いたしたいといふふうに考えておるわ
けであります。

臣もしくは内閣の信頼がないといふところからくるのであります。主管大臣をして十分に監督せしめる。そういうのが最も正しい行き方である。それをうでもない、こうでもないと、疑い始めれば際限がない。そういう、体太きな大臣に対する監督というようなものの大誤同士の間などでやるものでなくして、そうではなくしてむしろ国会が国政調査権をもつて監督するのがほんとなんです。そういうものを行政管理

手官庁としましてもそう独善的な、あるいは非常に意見の異なる事項の勧告を受けたというような印象を受けていないと信じます。ただし、かしわれわれいたしましても、業務運営上多少やはり話し合いましても意見の相違ということはあり得ると存じます。そういうような場合の勧告の形式は、努めてこういう点について再検討してほしいといったような言葉で、もって現わすというふうなことにいたしております。決してこういう命令するというような形式は決してとつておりません。また効果もそういうことだらうと私は確信しております。国鉄の場合に閉しましては、事前に閣議に了解を得るというような形式はとりま

れわれ三年間行政監察をやりまして、各省に勧告いたしました。手続といなしましては、先ほど申し上げました大体事務の改善ということことで、各省と大体事前の打ち合せで、一応納得したような事項につきまして、勧告をしておりましたので、ただいま申し上げましたような手続でござりますけれども、将来また御指摘のような、あるいは今回やりました国鉄に関する運輸省に対する勧告というようなものにつきまして、今閣内で非常に意見の対立のよまりまして、勧告がそういう効果をもたらすとは私考えておりませんけれども、そういうようなことは十分避くべきこととしてありますて、勧告がそういう形が起きてはいかぬ。もちろんそぞろに

のような工合に取り扱うべきものだこうと思う。事務については勧告をやるべきだれども、そうでないものは八分によるといふようなことは、それは実際問題として、ごく小さい事務のことはではあるまいようが、私はなかなか起きるであります。監察をやって、調査をやるといふくらいのものになると、そういうような本のは勧告の対象にするということはあつれきの原因になる。それよりもむしろ行政管理庁長官は総理に報告し、あるいは閣議の決定によってこれを処理するというのがいいのであって、ここにこういう今の勧告のよくなき態度をとるということは、必ず内閣が統一の原因になると思うのです。今回この鉄道問題は、これは過去の大臣の間

序くらいのところでむやみに範囲を広げると、いうような感じを……むやみに範囲を広げて監督をやるということは、内閣の不統一を招く原因だと私は思う。これはしかし意見の相違であるといえども仕方はない。それからもう一つ聞きたいのは、一休監督にしてもあるいは八分による意見具申にしても、勧告をするについては、かくかくの事項は必ずすべきである、それをこうなつておらぬのはよろしくない、よろしくないから改めろというときには、そこに二つの欠点があるという問題がそこに予想される。私は勧告とすることがあつた場合に、大臣の責任の問題が起きたいで済むかどうかという点について非

○政府委員(宇都宮信馬君) 非常に重
常に疑義がある。その点は一体どう考
えておられるか、大臣の責任というも
のはないでしようか。

大な問題だと存じます。もちろんその
勧告の内容にもよるわけでありますけれども、現在われわれが行い来たつた
ところの程度のものは、大臣の政治
責任をとるというようなことには絶対
にならない、かように存じておりま
す。特にかような法律がございま
して、行政管理庁のかような任務を当然
なものとして認めているわけでござい
ますから、大臣の政治責任を云々する
というような事態にはならないであろ
うと、かように存じております。

○廣瀬久次君 私は法律があつても大
臣の責任というものは起きないことは
ないと思うのであります。ことにこの
種の勧告があつた場合に、これがやは
り国会がこの問題を取り上げて国政調
査の見地より監督をするということは
これは当然なことであって、それで、今
まではそうであつたかもしれないけれど
ども、これから後のことを考えてみる
と、私はやはり勧告があり、あるいは
監査の結果総理大臣に意見具申があつ
たというような場合に、それを国政調
査権の範囲において国会が取り上げる
のは当然である。国会が取り上げたる
場合において、これは大臣の責任であ
るということが明かになれば、この法
律があろうとなかろうと、これは別問
題であつて、法律があつてもなくても
悪いことは悪いのだから、これは追及
しなければならぬ、そういう問題にな
る。それほど勧告とか、こういう問題
は重大な問題でありますから、これを
広げるということは大きな問題であ

る。今度のよう広げるということは大きな問題である。それから一休勧告というような形式をとるというのは、将来的にいいのかということについても非常に問題がある。私の眼目とするところは、要するに内閣は国会に対して連帶責任を負う、一人の大臣も連帶責任を皆持つ、そういう観点からいって内閣制度が責任内閣制度をとつておる以上は、内閣の各大臣の責任に一番重きを置くにいたり、監督権を置かなければならぬ、重きを置く以上は、その監督権といふものに對して十分に私は信頼をし、そして監督権行使に必要な権限を与えてなければならぬと思う。そういうものを、それほど内閣の運命に関するような大きさの責任問題が起き得るもの、行政管理部門において勧告の形式あるいは意見書の形式といふ角ばった方法をもつておやりになるからこういうことになるのであって、どうも私は今回こういうものをまた広げると、非常に私はそこに将来の内閣の國政の上の行政運営の統一性ということから非常に不安を感じるのであります。しかしこれはすでに行政管理法もできておつて、私の今の主張としてはぶつかつておるのでありますから、それはいたし方ありませんが、私は今回のような調査の範囲を拡大するとして、ことについては、非常にそこに疑義を抱かざるを得ないというように私は感ずるのであります。けれどもこれは今までのあなたの方の実例から言えれば、大臣責任の問題まで起きなかつたといふことでありますし、まあ将来のこととは将来でだれもわからぬのであります。が、私はこういう範囲を広げれば将来必ず大臣責任の問題も起きる、起き

てもいいのです。間違つたことがあれば起きてもいいのですが、そういうような行政管理庁によつて突き出されたことによつて大臣責任が起るというふうなことは、非常に連帶責任の内閣をしてとるべき方法ではない。そうではなくて、各大臣が連帶して責任を負う以上は、各大臣が自己の所管について十分な監督をして、責任を負い得る体制でなければならぬ。それを横から補助するといふようななまやさしい大臣責任ではなはだ困る、こういうことが私の見方であります。これは意見の相違でありますからよろしゅうございます。それでいいのでありますが、最後に一つ伺いたいことは、今回のように非常に行政監察並びに調査の範囲を広げるということを臨時国会のこの際にお出しになるほど臨時緊急の必要といふようなものがどこにあるのか。その点を一つ。

ておりますか。その点をもう一ぺん今
のために伺つておきます。
○政府委員(宇都宮徳馬君) 廣瀬先生
の御質問の点もよくわかるのであります
が、この行政管理庁という機關は、
政府部内におきまして行政の能率を
維持する。また綱紀の頽廃を予防する
るというような、やはり特殊な任務を
もつて生まれているのであります。こ
の役所の存在価値を認める以上は、ま
し重大な、つまり監督行政やその他行
政の失敗があつて、そのため内閣部
に若干の対立が起るということともわ
れわれはやむを得ないと思っておりま
するが、しかしながら、現在のことこ
は、よく内閣が一致いたしまして、行
政管理庁の運用をいたしております。
特に今度のこの法案なんかにいたしま
しても、非常に各閣僚一致して改正を
支持しているのであります。
○廣瀬久忠君 大蔵政務次官もう見え
ますか。
○委員長(小柳牧衛君) 今官房長官が
すぐ見えます。

か。所管大臣にまかせておけば、大公
いいのじやないか。所管大臣を信頼
ていいのじやないか。そういう二重
督、あるいは横合から監督という
をとるということは、内閣に対する監
一性の妨害になりはしないかと、こ
うことをまず伺いたいのでござい
ます。が、従つて、その問題の要点とし
ては、まず第一には、今度の適用範囲の
張は行き過ぎではないのだということ
は、官房長官として断言できるか。
う一つは、内閣の不統一ということ
に対する影響については心配ないのだ
ということであるかどうかという、そ
の二点を聞きたい。

○政府委員(根本龍太郎君) 御指摘
点は、いろいろとこれは研究する価値
のあるものとは存じますけれども、ハ
米、直接その省の長たる國務大臣が
いろいろと自体監察をやっていることは
事実でござりまするが、しかし、特にこ
こ六、七年間の実績の結果によりま
れば、なかなかそれではできない。
ここで本院の決議等もあり、会計検査院
をして、厳重にこれを査察せしめる
いうようなことも再三勧告されたので
あります。ところが会計検査院の行
ことは、すでに過去になつておるもの
について、しかもその行政の責任の
位にあるものがどんどん變つておる
いうようなことではおもしろくない。
そこで出来ましたものは、事前監査、マ
備監査という形においてこれをやれ
いう御決議すら、実は衆參兩院の決議
委員会で出たくらいでござります。フ
ういう問題と関連いたしまして、せよ
かく政府に行政管理課がありまして
も、これは本来の建前からいたしま
ても、決算委員会との競合なくして、

綱紀の肅正、あるいは政府の実際上の経費の使用が適切に行われているか否かを監査する任務もござりますので、その点をやらせることは、決してこれがあやまちではないと、特に最近政府関係機関においてそうした声が非常に強く、各委員会においてもそれが指摘されておる。こういう事实上にかんがみまして、今回御承知のように公團が幾つかふえました。これもやはり当然対象にしてよろしい、また政府の出資している機関は、これは一面におきましては、国民の税金の負担において行われておるものでござりまするので、もとよりその長の任免等については、あるいは政府の責任においてなにしておるから、その人間を信頼すればいいという議論も立ちますが、また一面においては常時あやまちなきを期するためには、現在ある行政管理庁の機構を活用してやるということも、これまた国民に対して責任ある政府としてなしてよろしいことではないか、こういう観点からして、今回この改正をお願いする次第でございます。能力ということになりますれば、これは義務的にやることではなく、そうした状態が予測されあるいはそうしたいろいろの情報が入ったときには、集中的にやりますれば、これは監査の対象を広くいたしましたとしても、決してこれは運用上支障は來たさないと、重点的にやると、こういうふうな考え方であります。

臣が、ほかのものに対し、何か上位に立つて勧告するというように見受けられやせぬかというような点もあるようございまするが、しかしこれは行政の立場上は、決してこれは上位の差政ではないと思ひます。國務運営上のこれは任務の差である、これをわれわれは考へておる次第でございまして、たとえば大蔵省がいろいろ予算査定をする一方は要求する。いかにも上下があるようありますけれども、これはやはり國務の運営のための任務の差、こういうふうに解釈すれば、その点は問題ないのではないかと考えております。

ものが対立するではないかということは、若干感情上にはそういう本人同士にあらず、むしろ逆に勧告を受けた機関の職員と、勧告をした職員との間に、若干そういうことはあるとは思いますがけれども、人情としてそういうことがあるでしょうけれども、大臣の立場における権限という観点からするならば、そういうことはないと、かようになります。

○廣瀬久忠君 私とは意見が違う点が相当あるのですありますが、なお一つお伺いしたいのは、大臣の責任を集中する、大臣の責任の集中をはかる、こういう点について欠くるところはありますか、このやり方では……。

○政府委員(根本龍太郎君) その点は意見の違うところではないかと私は思うのであります。これは國務大臣としても債務と、それから行政長官としてのまあ責任と権限という問題と関連して参つてくるだらうと思います。これは行政管理庁長官は一つの行政の府のあれであります。それがたまたま國務大臣がそれを担当しておるということであります。國務大臣同士としては全然問題ない、ただ行政管理庁長官として運輸大臣たる何のそれがしといふ人に自分のあれに従つて勧告をしました、これは責任の集中という点からいたしますれば、現在の政府組織法それ自身が非常に散漫になつておるわけです。御承知のように行政機関たる委員会があります。直接国会その他に責任をとらざる人が重大な行政上の責務を遂行しておる。國鉄のごときにおいては、運輸大臣の監督下にあるけれども、その権限は非常に微々たるもので

ある、国鉄の方は独自の運営でやつておる現状です。しかも責任は全部運輸大臣がとる、調査の手段すらあまり持っていないという関係からいたしまして、行政管理庁の方にもしろ運輸大臣からも勧告を要請してやつたような次第でございます。この点は研究の足らない点がまだたくさんあろうとは思いますがけれども、現在の行政管理庁の制度そのものが行政上重大なる私は支障にはならないで、むしろ行政の改善の役には立っているだろうと私は思ひます。

点もありましようか、今日から言え
ば、もつと内閣の大臣にこれを集中し
なければならぬ、各省大臣にものを集
中しなければならぬ、そうして各省大
臣は完全に責任を負つて、しかも連帶
して国会に責任を負うような体制に
持つていかなければならぬ。それが、
各省大臣の所管事項に対する監督権
は、これは割合いにいためなんです。全
然だめなんです。それだから文部大臣
は騒いでいる、各省大臣もそうだ。そ
うしてそれを行政管理庁に持つていこ
う、ということが非常に私はおかしい行
き方じやないかと、こう思います。今
まですでにできておる法律であります
から、今どうということはすぐにはい
かぬであろうが、これを強化するとい
うことは、自民党はみずから占領政策
の行き過ぎを直すのだと言いながら、
むしろそつちに深入りしているのじや
ないかと、こう私は思います。こうし
う点については、あなたとは意見を異
にするのであります。

ち政府が今回臨時国会では間に合わないからやりませんでしたが、実は行政管理庁が行政機構の改変その他の担当のあれになつておりますが、河野国務大臣をその担当に出させまして、そして基本的に政府の組織的根本的な再検討に入ろうとしておるのであります。その場合における考え方は、たゞいま御指摘のような基本的な態度でございます。しかしながらそれには若干の時日を要しますので、そこに至るまでの間ににおける暫定的な措置として、今回提案申し上げましたような行政監察の任務は、これは将来においてなされるからと、それまで放つておくわけにも參りませんので、これはこのようない法案としてお願いしたという立場でございます。

○鷹瀬久恵君 私は行政管理庁長官たる大臣並びにその勧告を受けた大臣双方ともにやはり責任の問題が起きたと思いますが、その責任の問題というものは、国会が国政調査としてその問題を取り上げたときにはつきりする問題であるとこう思いますが、これはそれでもよろしいのですか、そういうような行政組織の構成というものは、自分の仕事をやるのだ。横からやられた勧告というののために動くという行き方は適當でないと思うのであります、各省大臣がやはり全責任を負って、各省政府は根本問題については何か私の意見に共鳴をされているようなふうであります、なおその上に今暫定的にとおっしゃつたが、その問題は、委員会の方の問題はそれでいいと思う。しかしながら委員会に十人も十五人も増そうという問題は、私はそれは暫定的にこれから行政機構改革をあなたの方やろうというのですから、それはいいのですが、この監察並びにこれに付随する調査という問題は、決して暫定的とかそういう問題ではなくて、根本的性格として行政制度の占領政策の行き過ぎというものを強化することによつて助長していくという体制にしか私に

は思えない。それじゃ自民党の言つて
いることとどうも私の見るところでは
ぶつかっているんじやないかという感
じがする。けれどもこれは意見の相違
であるかもしませんが、私はそうい
う工合に感じる。これで私の質問を終
ります。

した。そうして昭和三十一年度の政府の方針の中においても十分尊重して参りたい、こういう意思表示がなされたわけであります。この際一つこの問題の取り扱いについて政府部内においてはどういう立場になつておるのか、また第三次鳩山内閣は前国会における院の決議に対してもういう態度をもつて今後に對処されようとする御方針であるのか。ことに今月二十日前後には政府の昭和三十一年度予算編成の大綱、基本方針等も大体見通しがつくようになっておりますが、この際根本官房長官から政府の所信を承わっておきたいと思います。

がないので、これは非常にむずかしいのであります。その点について審議会の答申を経てさらにやらなければならぬ。しかしこの問題は特に十年間、若干はなされておりますけれども、大度の予算編成のときには十分その点を考慮してほしいという点は、外務省にあつから大蔵大臣にも私はこれはございませんといふような立場でございましたがございましたので、私はそれを受領した、總理にも報告し、関係關係にも申し上げまして、三十一年度予算編成のときには十分この点は考慮すべきものであるという点を、私は意見を付して、さらに審議に誂つておる次第でございます。私から今具體的にどうするという案は申し上げかねますけれども、十分に審議会の方の御意見も尊重し、かつ審議会の意見のいかんにかかるらず、これは当然大蔵省としても外務省としても考えてほしいということです、せつかく今あつせんをしておる次第でござります。

ということは、政府も結局は窮地に追い込まれざるを得なくなるのではないかろうかと、こう見ておるわけであります。で、これは審議会が政府の諮問機関であるといたしますならば、官房長官はこの審議会の現在の取扱つてあるのか、その点と同時に、今お話をりますると、答申のいかんにかかわらず、外務大臣、大蔵大臣にはあせんの勞をとつておられる御苦労のこととはよく理解できるわけであります。本日引揚者の団体の代表にお会いになつて、いろいろ昭和三十一年度の財政あるいは立法化等の問題についても検討をなされておるというように承つておるわけであります。政府と党としても十分この問題については関心を払つておられるようになっております。今の段階で官房長官からこれ以上の答弁を要求するのは無理かもしませんが、とにかく来年度の予算編成の大綱等もだんだん固まりつつある現在の段階において、いま一段と政府部内においても御努力をお願いしたいと、かように考えておるわけです。でありますので、いわゆる審議会の答申がなければむずかしいのか、できないのか、答申のいかんにかかわらず政府は善処されてしまうとするような態勢にあるのかどうか、もう一度承わっておきたいと思います。

の方面のエキスパートが親しく会って意見を交換してほしいということを、実は私があつせんしてあそこまでいつたのでござります。審議会の方は御承知のようにこれは審議会独自の意見として、政府はどうせいこうせいといふことはこれはいきませんのですが、がら私どもといたしましては、たとえ従つて審議会がどういうふうなスケジュールで進まれ、どういう結論になるか、今予測はできません。しかしながら私どもといたしましては、たとえそれが間に合わないからというわけで遷延するわけにいかないと思ひます。どこまでもやはり行政政府としての責任においてこの膨大なる問題を、ただちに一挙にできないとしても、少くとも第一歩を進めていかなければならぬ。その意味においては、大蔵省なり外務省なりが必要な施策を立て、そうして閣議に諮つてほしいというふうに私は進めておる次第でござります。その意味において関係閣僚もそれはまたいといふような意図は、私には大蔵大臣も外務大臣も言つておりますので、その点は研究が進められておるものと私は考えておる次第でございます。今後とも十分にあつせんをいたしたいと考えております。

○委員長(小柳牧衛君) 本日はこれで散会いたします。

午後四時五十四分散会

(予備審査のための付託は十二月九日)

十二月十二日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

法律案

總理府設置法の一部を改正する法

律案

續珠歷讀何況一書之正一

経理府設置法（昭和二十四年法律第百二十七号）の一部を次のように

改正する。

第三号を第三号とし、第一号の次に次

二 原子力の研究、開発及び利用

以下「原子力利用」という。) に関する

第五条第一項中「二局」を「三局」

統計局を原子力局に改め

第六条第一項第十三号中「総合調

るものを除く。」を加え、同項第十

六号中「統計局」の下に「及び原子力」と一
番を加える。

第九条を次のように改める。

第九条 原子力局においては、左の

事務をつかさどる。

二、立案及び推進に関するこ

二 関係行政機関の原子力利用に

٦٢٠

ため、総理府に原子力委員会(以下「委員会」という。)を置く。

(所掌事務)

第二条 委員会は、次の各号に掲げる事項について企画し、審議し、及び決定する。

一 原子力利用に関する政策に関すること。

二 関係行政機関の原子力利用に関する事務の総合調整に関すること。

三 関係行政機関の原子力利用に関する経費の見積り及び配分計画に関すること。

四 核燃料物質及び原子炉に関する規制に関すること。

五 原子力利用に伴う障害防止の基本に関すること。

六 原子力利用に関する試験研究の助成に関すること。

七 原子力利用に関する研究及び技術者の養成訓練(大学における教授研究に係るもの)を除く。)に関すること。

八 原子力利用に関する資料の収集、統計の作成及び調査に関すること。

九 その他原子力利用に関する重要事項に関すること。

(決定の尊重)
第三条 内閣総理大臣は、前条の決定について委員会から報告を受けたときは、これを尊重しなければならない。

(勧告)
第四条 委員会は、原子力利用に関する重要な事項について必要があると認めるときは、内閣総理大臣を

通じて関係行政機関の長に勧告することができる。

(資料提出の要求等)

第五条 委員会は、その所掌事務を行っため必要があると認めるときは、関係行政機関の長に対し、資料の提出、意見の開陳、説明その他必要な協力を求めることができ

る。

第六条 委員会は、委員長及び委員四人をもつて組織する。

2 委員のうち二人は、非常勤とす

(組織)
第七条 委員長は、國務大臣をもつて充てる。

2 委員長は、國務大臣をもつて充てる。

2 委員長は、会務を總理し、委員会を代表する。

3 委員長は、あらかじめ常勤の委員のうちから、委員長に故障がある場合において委員長を代理する者を定めておかなければならぬ。

(委員の任命)
第八条 委員は、兩議院の同意を得て、内閣総理大臣が任命する。

2 委員の任期が満了し、又は欠員を生じた場合において、国会の閉会又は衆議院の解散のために両議院の同意を得ることができないときは、内閣総理大臣は、前項の規定にかかるわらず、委員を任命することができる。

3 前項の場合においては、任命後最初の国会で両議院の承認を得なければならぬ。この場合においては、内閣総理大臣は、

ちにその委員を罷免しなければならない。

委員となることができない。

一 禁治産者若しくは準禁治産者又は破産者で復権を得ない者

二 禁錮以上の刑に処せられた者

三 委員の任期は、三年とする。ただし、補欠の委員は、前任者の残任期間を在任する。

2 委員は、再任されることができ

(委員の失職及び罷免)
第十一条 委員は、第八条第四項各号の一に該当するに至った場合においては、その職を失うものとする。

2 内閣総理大臣は、委員が心身の故障のため職務の執行ができないと認める場合又は委員に職務上の義務違反その他委員たるに適しない非行があると認める場合においては、両議院の同意を得て、これを罷免することができる。

(会議)
第十二条 委員会は、委員長が招集する。

2 委員会は、委員長及び二人以上の委員の出席がなければ、会議を開き、議決をすることができる。

(庶務)
第十五条 委員会の庶務は、總理府原子力局において處理する。

3 委員会の議事は、出席者の過半数でこれを決し、可否同数のときは、委員長の決するところによ

務を行うものとし、第二項の規定の適用については、委員長である者とみなす。

第十二条 委員の給与は、別に法律で定める。

2 この法律施行の最初に任命された委員の任期は、第九条第一項の規定にかかるわらず、内閣総理大臣の指定するところにより、二人については一年六月、二人については三年とする。

3 特別職の職員の給与に関する法律(昭和二十四年法律第二百五十二号)の一部を次のように改正する。

2 第一条第十三号の次に次の二号を加える。

3 第一条第十九号の次に次の二号を加える。

2 内閣総理大臣の許可のある場合を除くほか、報酬を得て他の職務に従事し、又は營利事業を営み、その他金銭上の利益を目的とする業務を行うこと。

1 非常勤の委員は、在任中、国会若しくは地方公共団体の議会の議員となり、又は積極的に政治運動をすること。

2 内閣総理大臣の許可のある場合を除くほか、報酬を得て他の職務に従事し、又は營利事業を営み、その他金銭上の利益を目的とする業務を行うこと。

1 非常勤の委員は、在任中、国会若しくは地方公共団体の議会の議員となり、又は積極的に政治運動をしてはならない。

2 内閣総理大臣は、前項の規定により、政党その他の政治的団體の役員となり、又は積極的に政治運動をしてはならない。

2 委員会は、委員長及び二人以上の委員の出席がなければ、会議を開き、議決をすることができる。

(政令への委任)
第十六条 この法律に定めるもののほか、委員会に関し必要な事項は、政令で定める。

1 この法律は、昭和三十一年一月一日から施行する。

2 第二项中両議院ただし、第八条第一項中両議院

の同意を得ることに係る部分は、公の施行する。

2 この法律施行の最初に任命された委員の任期は、第九条第一項の規定にかかるわらず、内閣総理大臣の指定するところにより、二人については一年六月、二人については三年とする。

2 第二项中両議院ただし、第八条第一項中両議院

の同意を得ることに係る部分は、公の施行する。

2 この法律施行の最初に任命された委員の任期は、第九条第一項の規定にかかるわらず、内閣総理大臣の指定するところにより、二人については一年六月、二人については三年とする。

2 第二项中両議院ただし、第八条第一項中両議院

の同意を得ることに係る部分は、公の施行する。

2 第二项中両議院ただし、第八条第一項中両議院

の同意を得ることに係る部分

第三五七号 昭和三十年十二月六日

受理

軍人恩給の仮定俸給年額に関する請願

請願者 群馬県高崎市諸地町三

八野口俊太郎

紹介議員 伊能芳雄君

昭和三十一年度予算編成に関する財政

紹介議員 竹中勝男君

請願者 京都府相楽郡精華町

長 高田熊三郎外十二

懇談会の大蔵大臣に対する答申による
と、軍人恩給の仮定俸給年額増額に対
する昭和三十一年度分実施の延期及び
加算実施の繰り延べを主張している
が、軍人恩給の仮定俸給年額を三十年
度及び三十一年度に両分して増額する
こと並びに三十年度において加算に開
する実態調査に基いて三十一年度に実
施する方針は第二十二国会において決
定されたのであるから既定方針通り

実施せられたいとの請願。

第三六〇号 昭和三十年十二月六日

受理

兵庫県瀬野町の地域給に関する請願

請願者 兵庫県加東郡瀬野町

長 阿江九郎外十一名

紹介議員 河合義一君

兵庫県瀬野町は、三木、小野、西脇の
三市と美義、加東、加西、多可の四郡
を含む北播地域の中心部に位し、政
治、文化、経済等の地域的中核とし
て、その連絡会議等はすべて当地で開
催される傾向にある。又本町は、陸上
交通の発達に伴い工業の發展があざま
しく、人口も増加する一途で、諸物価
は日々を追つて高騰する情勢にあつて、
勤労所得者は經濟的に苦しい生活をし
ているから、当町の地域給を二級地に
引き上げられたいとの請願。

第三六二号 昭和三十年十二月六日

受理

京都府相楽郡の地域給に関する請願

請願者 京都府相楽郡湯船村

長 前田鼎外一名

紹介議員 竹中勝男君

京都府相楽郡は、京都、大阪、奈良の
三都市の中間に位し、交通事情も日に
追つてひん繁の度を増しつつあるた
め、諸物価においてもこれ等都市と何
等差異はなく、むしろ高い感があるか
ら、本郡内の地域給については無級地
の解消並びに実態に即した地域給に引
き上げられるよう善処せられたいとの
請願。

第三六三号 昭和三十年十二月六日

受理

京都府和束町外二箇村の地域給に関す

る請願 請願者 京都府相楽郡和束町

長 上崎泰二外六名

紹介議員 竹中勝男君

現行地域給制度は、各地域間の物価の
不均衡を調整する目的をもつて制定さ
れたものであるが、余りにも都市重点
主義の制度であるため、都會周辺の町
村にあつては極めて地域差の度合がは
なはだしく、都會近接町村の給与の不
均衡から行政上に諸種の支障をきたし
ているから、すみやかに公務員給与の
全般にわたり再検討を加え、地域給の
合理的改訂を行われ、京都府精華町外
五箇町村の地域給を二級地に引き上げ
られたいとの請願。